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Введение. Цель данной работы состоит в том, чтобы проанализировать положение рабочих 

промышленности и колхозного крестьянства Марийской АССР накануне Великой Отечественной 
войны (1941-1945 гг.). С открытием новых архивных фондов изучение истории марийских трудя-
щихся предвоенных лет остается актуальной темой исторического исследования. 
 

Методы. Методологической основой работы являются важнейшие принципы и методы 
научного познания, позволяющие рассмотреть проблему в развитии, единстве и взаимосвязи ее 
составных частей. Статья опирается на принципы научности, объективности, историзма в сочетании 
со сравнительно-историческим, логическим и проблемно-хронологическим методами. 
 

Результаты исследования. Промышленность и сельское хозяйство – основные составляю-
щие экономики любого государства. Экономика, созданная накануне Великой Отечественной вой-
ны (1941-1945 гг.) в СССР, позволила уже в ходе войны значительно превзойти промышленность 
фашистской Германии по выпуску всех видов боевой техники. Огромный вклад в достижение По-
беды СССР над фашистской Германией внесли тыловые регионы страны. Одним из них была Ма-
рийская АССР. В предвоенный период в Марийской АССР была заложена промышленная основа. В 
процессе формирования промышленности складывались кадры рабочих республики. Крупным 
достижением Марийской АССР в предвоенные годы явилась подготовка новых рабочих кадров. 
Материально-бытовые условия рабочих улучшались. Однако острым оставался жилищный вопрос. 
Сельское хозяйство республики развивалось в контексте общего развития сельского хозяйства всей 
страны. Применялась современная для того времени техника, использовались новые агротехниче-
ские приемы, готовились кадры. За эти годы социалистическое соревнование и стахановское дви-
жение приобрели широкий размах. К началу Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) эконо-
мическая организация и трудовые резервы были готовы к решению задач военного времени. 
 

Заключение. На основе материалов архивных фондов и опубликованных документов проана-
лизированы количественные и качественные изменения в составе рабочего класса и колхозного 
крестьянства, их трудовая активность, рассмотрены материально-бытовые условия трудящихся 
республики в предвоенный период. Это позволяет объективно представлять общий ход социаль-
но-экономического развития страны. 
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Introduction. The purpose of this work is to analyze the situation of the workers of industry and the 
collective farm peasantry of the Mari ASSR on the eve of the Great Patriotic war (1941-1945). With the 
opening of new archival collections, the study of the history of the mari workers of the pre-war years 
remains an important topic of historical research. 
 

Methods. The methodological basis of the work is the most important principles and methods of 
scientific knowledge, allowing to consider the problem in the development, unity and interrelation of its 
components. The article is based on the principles of science, objectivity, historicism in combination with 
comparative–historical, logical and problem-chronological methods. 
 

Research results. Industry and agriculture are the main components of the economy of any state. 
The economy created on the eve of the great Patriotic war (1941-1945) in the USSR allowed to surpass 
the industry of fascist Germany in production of all types of military equipment already during the war. A 
huge contribution to the Victory of the USSR over nazi Germany was made by the rear regions of the 
country. One of them was the Mari ASSR. In the prewar period in the Mari ASSR was laid the industrial 
basis. In the process of formation of the industry formed personnel of workers of the Republic. A major 
achievement of the Mari ASSR in the prewar years was the training of new workers. Material and living 
conditions of workers improved. However, the housing issue remained acute. Agriculture of the republic 
developed in the context of the overall development of agriculture throughout the country. Modern 
equipment was used for that time, new agricultural techniques were used, personnel were trained. Over 
the years, the socialist competition and the Stakhanov movement have acquired a wide scope. By the 
beginning of the Great Patriotic war (1941-1945) the economic organization and labor reserves were 
ready to solve the problems of wartime. 
 

Conclusion. On the basis of newly opened archival funds and published documents, quantitative 
and qualitative changes in the composition of the working class and the collective farm peasantry are 
analyzed, their work activity the material and living conditions of the workers of the republic in the 



prewar period are considered. This makes it possible to objectively represent the overall course of socio-
economic development of the country. 
 

Keywords: Mari Republic; labor relations; industry; working class; agriculture; collective farm 
peasantry.  
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